

## LE CHRIST, LA LOI ET LES ALLIANCES

### SABBAT APÈS-MIDI

**Étude de la semaine:** Gn 9.12-17, 17.2-12; Ga 3.15-28 ; Dt 9.9 ; He 10.11-18; He 9.15-28.

**Verset à mémoriser :** « *Voilà pourquoi il est le médiateur d'une alliance nouvelle : une mort ayant eu lieu pour la rédemption des transgressions commises sous la première alliance, ceux qui sont appelés peuvent recevoir l'héritage éternel qui a été promis.* » (Hébreux 9.15).

La décision éternelle de Dieu de sauver l'humanité nous a été révélée à travers les générations dans les alliances. Bien que la Bible parle d'alliances au pluriel (Rm 9.4, Ga 4.24, Ep 2.12), il n'y a en réalité que l'alliance de grâce, dans laquelle le salut est donné aux pécheurs, non sur la base de leurs mérites, mais sur les mérites de Jésus qui sont offerts à tous ceux qui réclament ces mérites par la foi. Le pluriel, alliances, signifie simplement que Dieu a soumis ses objectifs de salut en réaffirmant l'alliance de différentes manières afin de répondre aux besoins de son peuple à différentes époques et dans différents cadres. Il s'agit toujours, cependant, d'une seule et même alliance, l'alliance éternelle de la grâce salvatrice de Dieu.

Au cœur de cette alliance, il y a l'amour inébranlable et fidèle de notre Seigneur, un amour que la Bible assimile parfois aux alliances elles-mêmes (voir Dt 7.9, 1 R 8.23, Dn 9.4). Dans cette alliance, Dieu appelle son peuple à obéir à sa loi, non pour qu'ils soient sauvés, mais parce qu'ils sont sauvés. La loi et la grâce ensemble ont toujours été au cœur de l'alliance éternelle de Dieu.

*Étudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 7 juin.*

DIMANCHE 1er juin

## Les signes de l'alliance

**Texte de référence:** Gn 9.12-17.

Une alliance (ou contrat) se définit simplement comme un accord entre deux parties, accord basé sur des promesses faites par l'une ou les deux parties. Il y a deux méthodes fondamentales par lesquelles une alliance peut opérer. Dans la première, les deux parties se mettent d'accord sur les conditions de la relation et se font des promesses mutuelles. C'est le cas pour un mariage, pour une fusion d'entreprise, ou même quand on achète un bien. Dans la seconde, l'une des parties engage l'alliance en stipulant à la fois les promesses et les conditions non négociables, et l'autre partie est invitée à y prendre part. Parmi les exemples que l'on peut citer, il y a le paiement des impôts, ou l'inscription dans un établissement scolaire. Dans les deux cas, chaque partie est libre de se retirer de l'alliance, mais généralement il y a une conséquence. (Par exemple, quelqu'un qui ne parvient pas à payer son emprunt immobilier peut perdre sa maison, ou un citoyen qui refuse de verser des impôts sera poursuivi en justice.)

Une alliance est généralement scellée par au moins un symbole. Par exemple, quelqu'un qui achète une maison fait plusieurs signatures sur l'accord d'emprunt avec un organisme de prêt, qui garde le titre de propriété en dépôt jusqu'au paiement de la totalité de la somme due. Ou bien des mariés reçoivent un document légal de la part de l'état, attestant de leur union. Le symbole lui-même n'est pas le contrat, mais un indicateur que l'individu est lié par ce contrat (ou alliance).

Lisez Genèse 9.12-17 et 17.2-12.

**Quelle est la différence entre le symbole et l'alliance dans ces cas ? De même, quelles sont les différences entre ces deux alliances ?**

Dans Genèse 9.9, Dieu fait une alliance avec la création il ne détruira jamais plus la terre par un déluge. Quand un arc-en-ciel apparaît, tous sont censés se souvenir de la promesse de Dieu. C'est la même chose pour la circoncision, qui devait rappeler à chaque homme juif le rôle de son peuple, qui était de bénir les autres nations. Une alliance a été faite avec toute l'humanité, l'autre spécifiquement avec le peuple d'Israël. De même, dans l'alliance faite avec l'humanité après le Déluge, les gens n'avaient pas à faire quoi que ce soit. La promesse était là, peu importe ce qu'ils faisaient. Ce n'était pas le cas avec la seconde, celle qui a été conclue avec Israël. Le peuple devait remplir sa part de l'accord.

## Promesses liées à l'alliance

Les alliances sont basées sur des promesses. En fait, on peut même utiliser les deux termes de manière interchangeable. Bien entendu, quand une alliance est conclue, on s'attend à ce que la personne qui fait la promesse (alliance ou contrat) a la capacité de tenir ce qui est promis (contracté).

Dans l'Ancien Testament, certaines alliances étaient locales et concernaient des affaires restreintes (voir par exemple Gn 31.43-54).

L'incident entre Jacob et Laban démontre que les alliances peuvent être des transactions faites au sein de et entre sociétés. Le monument à Mitspa devait servir de signe du traité qui s'appliquait uniquement aux deux clans. Lorsque ceux à qui s'appliquait le traité mourraient, les termes du traité devenaient hors de propos. Contrairement à cette alliance conclue entre humains, les alliances que Jéhovah a instituées avec Noé et Abraham ont des implications éternelles.

### **Comment Galates 3.15-28 nous aide-t-il à comprendre les implications plus vastes de l'alliance avec Abraham?**

Tout au long de la Bible, Dieu a conclu plusieurs alliances dans lesquelles il fait des promesses qui concernent l'humanité entière. Reconnaisant que la terre entière avait été affectée par le Déluge, Jéhovah a promis de ne plus jamais laisser sa création être dévastée par l'eau. Dans le cas d'Abraham, Dieu a vu le besoin de justice de l'humanité, et il a donc promis d'accorder une bénédiction à toutes les nations par l'intermédiaire de la descendance d'Abraham (Gn 22.18).

Bien que Dieu ait conclu l'alliance au Sinaï avec une nation particulière, elle a également une portée universelle. Dieu a été très clair : tout étranger pouvait faire partie du peuple élu (par exemple, Ex 12.48, 49), et la mission d'Israël était d'être une lumière évangélique pour le monde (Ex 19.5, 6).

**Quelle est votre compréhension personnelle de votre alliance avec Dieu ? Autrement dit, qu'est-ce que Dieu vous a promis, et que vous a-t-il demandé en retour de ces promesses?**

## Les tables de l'alliance

Bien qu'une alliance soit basée sur des promesses, il y a généralement des conditions à remplir avant que les promesses ne soient honorées. L'alliance avec Abraham comprenait la circoncision de tous les males qui étaient soit nés d'Abraham ou de ses descendants. Quand Jéhovah a conclu une alliance avec Israël, il a lui-même gravé les conditions nécessaires à la relation sur des tablettes de pierre (Dt9.8-11). Ces conditions, préservées dans les Dix Commandements, devaient constituer la base de l'alliance éternelle entre Dieu et tous les humains.

Du fait qu'ils énumèrent certaines conditions de l'alliance, les Dix Commandements sont souvent appelés les « *tables de l'alliance* » (Dt 9.9, Colombe). Les Dix Commandements ne sont pas une course d'obstacles destinée à rendre la vie dure à ceux qui sont entrés dans l'alliance avec Dieu. En tant qu'expression de l'amour de Dieu, les commandements ont plutôt été donnés pour le bénéfice de ceux qui ont commencé une relation d'alliance avec leur Seigneur.

### **De quelles manières Jérémie 31.31-34 et Hébreux 10.11-18 confirment-ils la nature éternelle de la loi de Dieu dans la Nouvelle Alliance?**

Dans l'ancienne alliance au Mont Sinaï, les Israélites et ceux qui avaient rejoint la communauté étaient obligés de manifester leur loyauté envers l'alliance en gardant les Dix Commandements. Quand ils transgressaient un commandement, ils devaient offrir un animal en sacrifice s'ils voulaient que leurs péchés soient pardonnés.

Dans la nouvelle alliance au Mont du Calvaire, le peuple de Dieu est toujours dans l'obligation de garder les Dix Commandements. Cependant, quand ils pèchent, ils n'ont pas à offrir des sacrifices constants, car Jésus est leur sacrifice plein et entier (He 9.11-14). La Nouvelle Alliance est bien supérieure à l'ancienne car maintenant, par la foi, nous réclamons les promesses du pardon qui nous est offert par l'intermédiaire du sacrifice de Jésus. « *Notre espérance se trouve uniquement dans l'alliance faite à Abraham, qui est l'alliance de grâce par la foi en Jésus-Christ.* » Ellen G. White Comments, The SDA Bible Commentary, vol. 6, p. 1077.

### **Que signifie avoir la loi de Dieu écrite dans le cœur? En quoi est-ce différent d'une simple compréhension de la loi de Dieu comme un code d'obéissance?**

## L'alliance et l'évangile

**Texte de référence:** He 9.15-22.

Lorsque certaines alliances bibliques ont été rompues, les conséquences ont été graves. Jéhovah avait averti Abraham que tout mâle qui ne serait pas circoncis serait retranché du peuple élu (Gn 17.14), et une liste de malédictions était dirigée vers ceux qui refusaient de respecter les conditions de l'alliance au Sinaï (Dt 27.11-26). En fin de compte, ceux qui enfreignaient les conditions de l'alliance devaient être punis de mort (Eze 18.4). C'est la même chose pour la Nouvelle Alliance : ceux qui refusent d'observer la loi de Dieu n'auront pas accès à la vie éternelle (Rm 6.23).

**Lisez** Hébreux 9.15-28.

### **De quelle manière l'évangile est-il révélé dans ces versets ?**

*Hébreux 9.15-28* répète l'histoire de l'évangile en proclamant le rôle que le Christ a joué en garantissant les promesses pour les croyants. Le verset 15 souligne que Jésus a une fonction de « médiateur » de la Nouvelle Alliance, car, par sa mort, il offre la vie éternelle à ceux qui autrement devraient subir la destruction éternelle.

*Aux versets 16 et 17*, certaines versions de la Bible introduisent le terme « *testament* » après avoir parlé d' « alliance » même s'il s'agit du même terme qui est employé en grec. Cela introduit l'idée de mort, la mort de Jésus pour nous. Quand on le considère dans ce contexte, le passage rappelle au croyant que sans le Christ, l'alliance exige la mort de chaque pécheur. Cependant, le pécheur peut être couvert puis purifié par le sang versé du Christ, et ainsi faire partie de ceux qui « l'attendent pour leur salut » (He 9.28, Colombe).

« *Nous nous rendrons compte que notre justice est véritablement comme le linge le plus souillé, et que seul le sang de Jésus peut nous purifier de la souillure du péché et transformer nos cœurs à sa ressemblance.* » Ellen G. White, *Le meilleur chemin*, p. 26.

**Dieu lui-même, en la personne de Jésus-Christ, a porté le châtement pour nos péchés, afin de nous épargner ce châtement, que nous méritons pourtant. Qu'est-ce que cela nous dit sur le caractère de Dieu, et pourquoi nous pouvons lui faire confiance, quelle que soit notre situation ?**

## Les avantages de l'alliance

**Texte de référence :** Ep 2.6.

Dans de nombreux cas, on peut bénéficier des promesses liées à une alliance avant même que toutes les conditions soient remplies. Par exemple, quelqu'un qui achète une maison à l'occasion d'y vivre avant qu'elle ne soit payée. Ou bien un citoyen peut profiter des services publics proposés par le gouvernement avant même de commencer à payer des impôts. Ceux qui contractent une alliance avec Dieu peuvent également commencer à bénéficier des avantages de l'alliance avant que les promesses ne soient réalisées.

Prenez, par exemple, les Dix Commandements. Si les gens voulaient seulement les suivre, que de peines et de souffrances ils s'éviteraient ! Qui n'a pas vécu personnellement le chagrin qui survient après avoir transgressé un de ces commandements ? Pire encore, la souffrance qui s'ensuit ne se limite pas toujours à celui qui transgresse la loi. Souvent d'autres personnes, et même les plus proches du pécheur, souffrent également.

**Selon ces textes, quels autres avantages y a-t-il, même aujourd'hui, à demeurer dans une relation d'alliance avec Jésus?**

2 Co 4.16-18

1 Jean 5.11-13

Ph 1.6

Jean 5.24

Jésus emploie un langage très fort dans l'évangile de Jean quand il signale que ceux qui l'acceptent sont déjà « passés de la mort à la vie » (Jean 5.24). Le croyant à une telle assurance de son salut que bien qu'il soit toujours coincé sur cette terre, il peut affirmer qu'il est assis dans les lieux célestes avec le Christ Jésus (Ep 2.6).

**Si quelqu'un vous posait la question: Que signifie être assis avec Jésus dans le ciel aujourd'hui (comme le dit Ephésiens 2.6) ? Que répondriez-vous et pourquoi?**

## Pour aller plus loin...

Pour plus d'informations sur le sujet de cette semaine, et si vous lisez l'anglais, lisez Ellen G. White, « The Covenant of Grace, » pp. 131-137, dans God's Amazing Grace.

*« La même alliance fut renouvelée à Abraham lorsque Dieu lui fit la promesse suivante Toutes les nations de la terre seront bénies en ta postérité. Gn 22.18. Cette promesse, Abraham le savait, se rapportait au Fils de Dieu. C'est du Sauveur qu'il attendait le pardon de ses péchés, et ce fut cette foi que Dieu lui imputa à justice. Cette alliance avec Abraham maintenait l'autorité et l'obligation de la loi morale [...].*

*« L'alliance avec Abraham le fut [ratifiée] par le sang du Rédempteur. Si celle-ci est appelée la « deuxième » ou la « nouvelle alliance », c'est parce que le sang qui la ratifia fut versé postérieurement à celui qui scella la première alliance [...].*

*« L'alliance de grâce n'est pas une nouvelle vérité, car elle existait dans l'esprit de Dieu depuis toute éternité. C'est la raison pour laquelle elle est appelée alliance éternelle. [...].*

*« Notre espérance se trouve uniquement dans l'alliance faite à Abraham, qui est l'alliance de grâce par la foi en Jésus-Christ. » Ellen C. White, The Faith I Live By, p. 75. Voir également Patriarches et prophètes, p. 346, 347.*

## À méditer

- **Que suggèrent Exode 31.16 et Esaïe 56.4-6 sur l'importance du sabbat dans l'alliance ? Voir également Ezéchiel 20.**
- **On pense souvent que l'ancienne alliance, celle établie avec Abraham, était une alliance d'œuvres, contrairement à la nouvelle alliance, qui est une alliance de grâce. Pourquoi cette idée est-elle fautive ? Quels versets bibliques peut-on trouver pour montrer que l'alliance a toujours été une alliance de grâce ? Pourquoi n'a-t-elle jamais pu être une alliance d'œuvres, et seulement une alliance de grâce?**
- **Bien qu'Ephésiens 1 n'emploie pas l'expression « alliance éternelle, » comment le passage nous aide-t-il à comprendre pourquoi on l'a appelée ainsi?**
- **Dieu a promis qu'il ne détruirait jamais plus le monde par un déluge, promesse symbolisée par l'arc-en-ciel. Si, comme certains le laissent entendre, le déluge de Noé était uniquement local, quelle est la conséquence sur la promesse de Dieu ? Pourquoi l'idée que le Déluge n'était pas mondial constitue-t-elle une attaque majeure contre la vérité biblique ? (Après tout, pensez à toutes les inondations locales qui ont eu lieu depuis. Si le Déluge génésiaque était localisé, quelles conséquences ces autres inondations localisées auraient-elles sur la promesse d'alliance divine?)**